

# EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.668

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 15 de Diciembre 1933

## ¿Será la última?

Según las noticias oficiales ha sido sofocado el movimiento revolucionario anarco-sindicalista.

No nos produce ninguna clase de sentimiento el fracaso de semejante intención, pero nos apena muchísimo que ésta se haya producido.

No somos sospechosos en cuanto a aspiraciones de sustituir el régimen social imperante por otro, limpio de las injusticias que caracterizan al actual. Al derrumbamiento del Estado capitalista venimos dedicando nuestros esfuerzos desde nuestro nacimiento a la vida sindical y política, y en esta tarea, hemos aprendido, como ha podido y ha debido hacerlo todo el mundo, que intentar un avance a destiempo o sin medios que ofrezcan un mínimo de garantías de éxito, implica un retroceso fatal.

Paraemos por alto la finalidad del movimiento que nos ocupa, que, al parecer, está condensada en una fórmula vaga y vacía de contenido científico doctrinal, esta: la implantación del *comunismo libertario*. La crítica adecuada a semejante utopía nos obligaría o rebasar los límites de este breve comentario. Circunscríbanos, pues, a tratar sobre la oportunidad y posibilidades de éxito.

Un movimiento de semejante envergadura requiere el concurso de todo el proletariado y la aplicación de todos los medios, siendo el principal la huelga general, ese medio tan extremo que se viene aplicando por un *quita de ahí ese capataz*, y que ha brillado por su ausencia—y era forzoso que así sucediese—en el movimiento que comentamos; pues todos los indicios son de que nos hallamos ante un levantamiento esporádico de unos grupos diseminados por varias regiones, sin otro plan que la audacia de la inconciencia o la desesperación, ni otros medios que la dinamita. Esto, en momentos como los que atraviesa la vida pública de nuestro país, ante la reacción del enemigo secular de la clase trabajadora, a presencia del encubamiento del fascismo; cuando más precisa el ahora y la unificación de esfuerzos para aplicarlos unánime y metódicamente, llegado el momento oportuno, es sencillamente hacer sacrificios baldíos y justificar medidas de represión y situaciones políticas que hagan imposible toda acción concienzudamente revolucionaria. En suma: es hacer el juego a la reacción, tanto, que no podemos sustraernos a la creencia de que es ésta quien ha financiado, los pertrechos de destrucción, ocultamente, sin que se enterasen los que, manejando las bombas y las pistolas han perecido y dado con sus huesos en la cárcel. Sea como fuere, una cosa queda patente: que los únicos beneficiados con tan disparatado movimiento han sido el Gobierno y sus aliados las derechas, circunstancia que esperamos sea neutralizada por un máximo esfuerzo del proletariado adscrito al Partido Socialista y a la U. G. T.

Esta es la forma de coddenación más práctica y eficaz que deseamos adopte la clase trabajadora española para con un movimiento que, sobre ser político y socialmente contra-productente, nos ha desprestigiado ante el mundo civilizado.

PLINIO

## El fascismo en el Parlamento

Lo sucedido el viernes en el Parlamento reclama comentario muy serio. ¿Qué importancia tiene, pensará el lector, que se elija este o el otro secretario? En efecto, no tiene la menor importancia. Da igual que esta o la otra minoría tenga o deje de tener representación en la mesa. Insistimos en que, normalmente, el pleito es minúsculo, insignificante, baladí. Y por lo mismo que el pleito carece de volumen, normalmente no se suscita. Si se ha planteado es porque existe una anomalía, lo suficientemente grave para que nos detengamos a considerarla con toda seriedad. El Parlamento, todo él, descansa, aquí y en todas partes donde existe, en el juego limpio, en la aubor-

dinación de la conducta a la palabra empeñada. Quien haga el juego parlamentario tiene que hacerlo con todas las consecuencias. Sin semejante subordinación, el Parlamento no existe se convierte en una pura ficción. Ya es serio, para nosotros al menos, que necesitemos asistir a una reunión a la que acude, como jefe de una minoría fascista, Golcochea, y como jefe de otra, no menos fascista, Gil Robles. Fuerte es la cosa, pero es el Parlamento. La legalidad. De acuerdo con ésta, los jefes de minorías deciden la distribución de los puestos de la Cámara. Aceptan un compromiso. Y a la hora de cumplirlo, se discisan en su palabra. No quieren saber nada de ella. Hacen uso de la fuerza de

sus votos e imponen su voluntad. En este mismo instante surge el grave problema a que aludimos: el Parlamento deja de existir, pierde su único valor, que es el de ponderar las fuerzas y atribuir a cada una aquellas representaciones a que tiene legítimo derecho. Esta clínica conducta avisa todo el peligro que se cierne sobre España y da la razón a nuestras afirmaciones, por lo que hace a nuestra legalidad, deducidas de los ejemplos ajenos, de que el Parlamento será usado como instrumento de dominación por las clases fascistas. De aquí a lo de Alemania hay cuatro pasos.

Faltar a la palabra es, tratándose de los conservadores, suceso mucho más grave que andar a tiros por las calles. Muchísimo más. Representa una posición moral de absoluta doblez, contra la que es preciso prevenirse. ¿Se quiere que vivamos dentro de la más estricta legalidad republicana? No somos opuestos a ello. Hablamos de una legalidad que se oponga terminantemente a toda regresión. Que se niegue a desandar lo andado, que se prohíba terminantemente el paso atrás. Dentro de esa legalidad no nos hemos negado a movernos en ningún momento. Pero se nos expulsa de ella, como se nos ex-

pulsó del Gobierno. ¿Es que vamos a ser más papistas que el papa? ¿Es que nos vamos a dejar cazar en la trampa parlamentaria, cuyo lazo nos han enseñado, faltando descaradamente a su palabra las propias derechas? Es ocasión de repetir lo que ya hemos dicho: antes de pactar una derrota, preferible ser derrotados en la contienda. Este suceso, trivial en apariencia, de elegir la Mesa de las Cortes descubre el juego del fascismo. Va a copar los puestos de mando. Va a servirse de una legalidad para, de la noche a la mañana, sorprendernos con una victoria total e irremediable. ¿Cabe que nos crucemos de brazos? ¿Cabe que quedemos a la espera de sucesos más irreparables? Nuestra responsabilidad ante el futuro de España nos veda los encogimientos de hombros. No es suficiente que se dimitiese la Vicepresidencia de la Cámara. Más, mucho más hace falta. Hace falta tomar como punto de arranque, para toda una campaña de agitación, ese suceso intomático. Por falta de aviso no queda. Si nos dejamos arrollar será únicamente porque no habremos sabido cumplir con nuestro deber. Y eso es lo peor que mañana podrían decir de nosotros las clases trabajadoras.

(De «El Socialista»)

## El IX Congreso de la U. G. T. de Baleares

Los días 10 y 11 de los corrientes estuvo reunida en Congreso ordinario la U. G. T. de Baleares, por 73 delegados.

De la labor de este importante comicio en el que estuvieron representadas 40 secciones con 4.653 afiliados y que se desarrolló en un ambiente de serena cordialidad no exenta del fervor revolucionario, daremos cuenta en el próximo número. Hoy nos limitamos a publicar los nombres de la nueva Comisión Ejecutiva, que componen los siguientes compañeros:

Presidente	Antonio Ribas
Vice-Presidente	Jaime García
Secretario	Juan Lladó
Id. Adjunto	Antonio Gil
Id. Contador	Joaquín Forteza
Vocales	Miguel Mas
	Rafael Rigo
	Miguel Reynés
	Gabriel Santandreu
	Antonio Roca
	Matías Ferragut

## Federación Socialista Balear

En la reunión celebrada por la Comisión Ejecutiva de la Federación Socialista Balear, el día 8 de los corrientes, se acordó comunicar por mediación de EL OBRERO BALEAR a todas las Agrupaciones federadas, Sociedades Obreras de la U. G. T., simpatizantes y afiliados que han hecho donativos para sufragar los gastos electorales de las pasadas elecciones, sus más expresivas gracias. Dénse, pues por enteradas, todas las organizaciones y camaradas aludidos.

Al mismo tiempo se acordó agradecer al Partido Radical Socialista, Partido Radical Socialista Independiente y Acción Republicana, el apoyo prestado a nuestra candidatura en la segunda vuelta.

Palma, 8 diciembre de 1933.—V.º B.º—El Presidente, *Lorenzo Bisbal*.—El Secretario, *José Bernick*.

DESDE CEUTA

### Juan March compra un diputado

En Ceuta ha triunfado la candidatura radical; el señor Peire Cabaleiro, defensor de March, va a sentarse en los escaños del Congreso, y no queremos que su personalidad pase inadvertida, confundido con los diputados de su minoría. El pueblo trabajador de Ceuta quiere hacerse oír en la Cámara, y los que amamos a este rincón de España, con la venia de la Presidencia, nos dirigimos al Parlamento.

Señores diputados: La dignidad política, para el hombre que quiere intervenir en la cosa pública, ha de ser imaculada; el decoro de sí mismo merece el respeto de todos, sea cualquiera el campo en que milita; no así la indignidad, que repulsa a todas las conciencias y solivianta a los pueblos. Nadie va a sorprenderse—y menos en esta Cámara—que se apele a procedimientos más o menos sucios, a contubernios vergonzosos, a alianzas indignas para conseguir una acta; no es eso lo que nosotros vamos a poner en evidencia; nosotros queremos demostrar a los señores diputados cómo puede regalarse una acta, cómo March ha regalado al señor Lerroux el diputado por Ceuta.

En la primera vuelta triunfó, por más de doscientos votos, el candidato socialista; en segundo lugar, el radical, y en tercero, el de Acción popular, con una diferencia de mil votos con respecto a los dos primeros; como no se consiguió el 40 por 100, fuimos a la segunda vuelta. Se retiró el de Acción popular y quedan frente a frente el radical y el socialista.

La movilización antimarxista se hace a todo tren y cuidando hasta el más pequeño detalle; el tinglado se prepara de tal modo que no parece sino que desde el delegado del Gobierno (actual juez de primera instancia) hasta el último guardia estuvieran a las órdenes del radical. Las derechas monárquicas hacen suya la candidatura radical; el presidente de la Cámara de Comercio y director de la sucursal del Banco Español de Crédito invita a sus clientes, por escrito, a votar por el orden, la religión y la familia; un coronel de estado mayor y otro de intervención también juegan y animan el cotarro; el clero, y en su representación un sacerdote, se dedica a pegar manifiestos por los calles; las beatas visitan los barrios casa por casa, ofreciendo algo práctico, por lo pronto, y para más tarde, el paraíso.

Haata aquí, todo es lógico y normal; pero empieza lo indigno en forma de don Juan Caldentey, lugarteniente de March y hombre de toda su confianza que fué expulsado de Ceuta por sus manejos contrabandistas; pero no viene solo: le acompañan muchos fajos de billetes, y se compra toda la prensa local, se invade la población de cientos de muñidores rufianescos, espléndidamente pagados; se compran miles de cédulas, hay por unos días en Ceuta una verdadera fiebre de oro; todo se compra todo tiene su valor; el dinero, como río de fuente inagotable, todo lo invade y a todas partes llega; inválidos de guerra, agiotistas, contrafistas de obras, funcionarios, todo ese sedimento de la postguerra de Marruecos bulle y se agita como en los buenos días de grandes operaciones guerreras.

Se detienen en la calle y se apalea a los compradores de electores; los socialistas han llevado a las urnas 600 votos más que la vez anterior; todo es inútil; la ola de dinero los arrolla y no hay quien la contenga.

Y esto, es, señores diputados, lo que se ha hecho en Ceuta; así ha comprado March ese diputado. Cuidado, pues con éste, su último contrabando, porque March va a pasar la factura.

*Abyla*

Ceuta y diciembre 1933.

(De «El Socialista»).

\*\*\*

¿Y que diremos, ante esto, de lo acaecido en las Baleares? Huelgan comentarios.

### El acta de Juliá o el hombre de los sacrificios

Hay personas a quienes el destino impone una serie de muy penosos sacrificios. Bien sabe esto el señor Juliá. La segunda República ha necesitado y necesita para su seguridad y larga vida hombres de una sola pieza como el señor Juliá dispuestos a cargar con toda clase de pesos y responsabilidades. Para todo lo que sea servir a la República—parece que dicen—aquí estamos nosotros. Difrase de tales hombres que valen por dos, por tres, por cinco... Ved claramente en el señor Juliá el ejemplo de lo que decimos: tiene tiempo y condiciones para desempeñar simultánea y magistralmente los cargos de Concejal, Presidente de la Diputación, Diputado a Cortes y la Jefatura de su partido. Así sirve el señor Juliá a la República. ¡Cuánto sacrificio! ¡No importa! Lo que importa es sacrificarse por el triunfo de los

ideales de izquierda. Lo que importa es vivir alerta para que la República de sus amores no caiga en manos de los caciques.

El señor Juliá es hombre previsor. Sabe que Mallorca es feudo de March y que March también vale por dos o por veintidós. March se convierte en la obsesión del señor Juliá. Apenas duerme el pobre. La República liberal y democrática con que sueña podría caer en manos de March y... adiós República. No, no, hay que evitar el peligro sin pérdida de tiempo, hay que evitar que tengamos una República coronada....

El señor Juliá hace un profundo examen de conciencia. Después, hábilmente, fija su posición definitiva: federal, sí, pero con Lerroux. No es que tenga gran admiración por el caudillo, pero no puede negarse que es la figura representativa del momento destinada a dirigir la nave republicana. Sí, Lerroux es el futuro gobernante según todas las probabilidades. Hay que acercarse a Lerroux antes que lo haga March. Y lograr para Juliá la Jefatura del partido Radical en Mallorca. No hay otra manera de ganar la partida a March. ¡Manos a la obra y vivan los hombres sagaces y dignos de figurar en el republicanismo histórico. ¿Que el tenerse que acercar Juliá a Lerroux es para el primero un gran sacrificio? Evidente. Pero no hay otro remedio. Las circunstancias son las circunstancias.

Por desgracia del señor Juliá, Azaña ha sido hasta hoy el timonero. Lástima que oportunamente no se lo dijera alguna gitana al señor Juliá. ¡Cuántos sacrificios le hubiera evitado! Porque sacrificio es, y no menudo, el tener que *aguantar* desde su puesto de radical mientras van sucediéndose una serie de hechos muy dolorosos para un republicano de izquierda; la incalificable actuación parlamentaria de la minoría radical, caracterizada, por una política personal muy antiguo régimen, por su enemiga a la legislación social y por la obstrucción sin precedentes en la historia parlamentaria; la aproximación, cada día mayor, del caudillo radical a las derechas; la inteligencia y ayuda del radicalismo a las fuerzas reaccionarias en las elecciones de Diputados a Cortes el 19 y 3 diciembre. ¡Todo un cuadro encantador, sublime, emotivo!

Pero el máximo sacrificio del señor Juliá no hay que verlo en lo expuesto sino en lo que vamos a exponer. Al pasar de los días, desde el *observatorio radical*, ha ido descubriendo el señor Juliá la íntima amistad que tenía March con Lerroux. ¡Aquí fué Troyal! Había para desvanecerse. Pero el señor Juliá permanece en pie, fija la mirada y el ademán suplicante. Pase lo que pase, tiene méritos contraídos que le aseguran la jefatura del partido radical. Lo comprenderá March seguramente cuando tenga que adjudicarla ¡al mejor meritario. Quien, en circunstancias tales, sabe *aguantar* y *esperar*, ¡no da pruebas del máximo sacrificio!

Además, el señor Juliá está convencido de la inutilidad del esfuerzo de todo republicano izquierdista si no se somete a March. March es el árbitro de los destinos políticos de Mallorca. En consecuencia, para no perder el tiempo, hay que pactar con él secretamente para salvar el decoro. Y se consuma el pacto. Y en las elecciones pasadas de diputados a Cortes, por milagro del pacto, los señores Juliá y Canet podrán obtener sobre sus compañeros de candidatura los votos precisos para salir triunfantes. ¡Traición! ¡Nada de eso! ¡Otro sacrificio por la República y por la Patria! Es verdad

que todo ello es en perjuicio de los ideales de izquierda, en perjuicio de sus campañas contra el caciquismo por los pueblos de Mallorca, pero ¿y su acta de diputado? Cuando un hombre puede servir a la República desde el alto sitial de la diputación a Cortes, pararse en tales minucias es coger el rábano por las hojas. Verdad que el señor Juliá tendrá que ser el monaguillo del pontífice contrabandista, pero también es verdad que será diputado. El fin justifica los medios. El fin es ir tirando y triunfar. Y no deja de ser triunfo el alcanzado con la *inyección marxista*, digan lo que digan sus compañeros de candidatura. No faltaba más. ¡Hay que sacrificarse! ¡Hay que servir a la República!

Y hay que servir....

*Clarito*

### Ante una hoja titulada «Dos conductas»

La citada hoja fechada en Artá, es de Acción Popular y en cierto párrafo dice, entre otras falacias, que en este pueblo hay una pléyade de jóvenes modestos y aún modestísimos, que son los que desean ver a su lado. Si lo dicho va por nosotros, como socialistas que somos; amigos de la verdad, que luchamos para que desaparezca de una vez y para siempre el régimen burgués, contestamos: no podemos por dignidad política, acercarnos a los que ¡pugnan por implantar el régimen fascista, amigos íntimos de la reacción capitalista, soñadores de la destrucción de nuestro partido, embaucadores de conciencias proletarias, difamadores de nuestro programa, explotadores de las clases modestas, falsarios de su propio ideal. ¿Como pueden juntarse dos ideales que luchan uno para el bienestar de la clase obrera y el otro por la eterna esclavitud de ésta?

Estos dos ideales siguen dos caminos distintos y, si dada la ondulación de los mismos llegan a encontrarse un día, será para, levantando nuestra bandera roja, darles el golpe final, y someterlos a la ley del pueblo.

Es imposible ir del brazo con nuestros mayores adversarios, lo que si deseamos es emancipar a muchos que no perteneciendo a sus filas favorecen de una manera inconsciente la causa de su mal estar.

Jóvenes Artanenses: no os dejéis embaucar por los que, bajo la sombra de una bandera antirrepublicana se llaman defensores de la sociedad, siendo únicamente su ideario defender sus propios intereses de clase, estos son los que titulanse Unión de Derechas, esos son los que en vez de procurar para la humanidad una era de felicidad van hacia el retroceso, queriendo ser dueños absolutos del capital y reduciendo a los trabajadores a la más espantosa miseria.

Jóvenes de Artá; en esta Juventud encontrareis a vuestros hermanos de trabajo que están pronto a recibirnos con los brazos abiertos para, todos unidos, luchar por el Socialismo que es el ideal único que ha de convertir la maltrahada Sociedad burguesa en otra más noble, más justa y más equitativa esto es: la República Socialista.

*Varios jóvenes*

Artá Diciembre de 1933.

DE ALARÓ

## El supuesto fracaso de los Socialistas

Celebráronse las elecciones. Tanto en la primera vuelta como en la segunda, los obreros conscientes acudieron, voluntariamente, con la frente erguida y con la satisfacción íntima de quien cumple con su deber, a depositar libremente la voluntad de su conciencia en las urnas. En cambio los caciques, estos inícuos y desvergonzados hombres de orden—de desorden, mejor dicho—no contentos con explotar inhumanamente a los trabajadores, lanzáronse ignominiosos y cobardemente a la compra de votos; obligando a unos, amenazando a otros, bien ofreciéndoles el pan para toda la vida. ¡Y qué pan!

¡Todo fueron coacciones y sobornos, diciendo que iban a salvar a España (pero con los mismos procedimientos de los que la han hundido)! ¡Cuánta aberración, cuánta corrupción! Pedían el voto prometiendo la gloria para luego volver a sus andadas de siempre. Y las inocentitas ovejillas, vendidas al capital, acudieron, engañadas—¡desgraciadas!—a votar por su amo y señor. Monjas, beatas, cavernícolas, etc: engañados por la clericala, diciendo y creyendo que iban a votar por Dios, votaron por otros dios, el dios capital, que estaba representado por la banca Merch y su comparsa.

Y de esta forma consiguieron reunir más votos que nosotros. Unidos, marxistas, acción popular, fascistas, etc. antimarxistas todos, lograron más votos que los socialistas solos. Por eso vencieron, por eso fracasaron (?) los socialistas.

¿Cómo, los socialistas que nunca habían logrado reunir 300 votos, ahora, con 900 y pico han fracasado? ¿Es éste el fracaso de los socialistas?

Los caciques de Alaró, quienes siempre habían gobernado, divididos, reñidos, entre sí y habían vencido siempre a los obreros, unieron por temor a éstos, ante su avance, porque sabían que íbamos nosotros a derrotarlos para siempre. Unidos y robándonos votos nos han ganado. Más; ellos mismos lo saben: han terminado de ir solos a la lucha. Se necesitan unos a otros. Solos ya no pueden ir. Los vencemos. Somos más y más fuertes. Hemos aumentado—en estos dos años de República—en cantidad y en calidad. Tienen motivo para temerlos. No olvidan nuestra fuerza ni nuestra preponderancia. No pueden dividirse ya. En Alaró estamos ya enfrentados capital y trabajo, explotados y explotadores, pobres y ricos; en una palabra, la lucha de clases se ha intensificado extraordinariamente. Hemos elevado nuestra fuerza. Los ganamos, sin robar conciencias, sin coaccionar ni sobornar a nadie. ¿Es esto nuestro fracaso? ¿Triplícar nuestros votos, es perder preponderancia? Pestejais con banquetes vuestro triunfo cuando sabéis, positivamente, que habéis perdido vuestro prestigio y la confianza de este pueblo, por completo.

Pero no hemos terminado. Se producirá la catástrofe. Es necesario, es inevitable, debe producirse. Entonces sabremos quienes han vencido. La Juventud Socialista Alaronense, esa juventud que sufre las consecuencias de vuestro despotismo, de vuestra explotación inícuca, no está dispuesta a fracasar ni a ceder un ápice en nada. Os barrerá a todos. Antes que entregareis, tendréis que pasar por encima de sus cadáveres; pues, mientras haya un sólo joven socialista

con fuerzas para sostenerse, no podéis cantar vuestro triunfo.

Los jóvenes socialistas lucharán en la calle o adónde sea que nos lleveis, hasta que hayamos triunfado por completo, hasta que podamos conquistado íntegramente el poder...

Este es el fracaso de los socialistas. Los socialistas no fracasamos nunca. Quien fracasa es la democracia burguesa y los absurdos procedimientos de la sociedad capitalista.

Gabriel Juan

## Lo que precede

De muchos pueblos de esta isla, nuestros camaradas nos envían sendos trabajos de condenación a las suciedades de las últimas elecciones a diputados a Cortes. Tanto por exigencias de espacio como por huir de la monotonía, renunciamos a complacer a nuestros comunicantes, a los que recomendamos constancia y actividad en su empeño político-sindical. Pues el espíritu cívico está en relación directa con la cultura de los individuos, como el servilismo lo está con la ignorancia.

De ahí el empeño de las oligarquías en mantener a las clases humildes encerradas en el estrecho marco de la incultura y, por ende, de la miseria. De ahí también la obligación de los compañeros autoeducados de ayudar a los demás camaradas en la fatigosa, pero precisa tarea autodidáctica.

El problema es de autocapacitación para las próximas tareas revolucionarias que, si precisan de un corazón encendido en santa rebeldía, exigen, a la vez, un cerebro equilibrado por un mínimo de cultura.

La revolución social que perseguimos requiere imperativamente dos factores: la fuerza destructora de lo caduco (la violencia) y la potencialidad creadora del nuevo orden social (la ciencia y el trabajo). Cuanto más desarrollemos estas facultades, más próximos nos hallaremos al término del actual salvajismo disfrazado de civilización.

## Lista de Donativos Pró-Heridos correspondientes a la primera semana 2 Diciembre de 1933

Obreros Casa Barceló (alpargatas), ptas., 440; Id Estrany, id., 38'30; Id. "Anónima Alpargatas", id., 9'35; Id. Bono, id., 5'50; Id. Masanet, id., 17'50; Id. Minerva, id., 27'45; Id. Salas, id., 13'10; Id. Rastrell, id., 11'70; Id. Rastrell, id., 6'50; Id. Salas, id., 32'00; Id. Masanet, id., 1'80; Id. Nofre, id., 0'80; Id. Negre, id., 3'20; Id. Llobera, id., 5'10; Id. Deyá, id., 13'50; Id. Pol, id., 2'20; Id. Casimiro, id., 6'80; Id. Estrany, id., 2'70; Id. Estrellas, id., 14'65; Id. Estrany, id., 5'80; Id. Reus, id., 2'20; Recaudados en Secretaría, id., 2'30; Obreros casa Minerva, id., 0'90; Casa Andarín, id., 5'00; Sindicato Transportes, id., 6'00; de Pablo Bujosa, id., 0'50; de un amigo de Bujosa, id., 0'50.

Total ptas., 240'15.

### SOCORROS ENTREGADOS

A C. Pons ptas., 100 equivalentes a dos semanas; A Jaime Alomar, id., 30'00.

### CASA GRACIA

Juana Guardiola, ptas., 16'00; Sebastián Triay, id., 16'00; A. Negre, id., 16'00; A. Negre, id., 16'00; J. Prats, id., 16'00; Arnaldo Amengual, id., 16'00; Pedro Pizá, id., 16'00.

Total ptas., 96.

## Una nota de las Comisiones Ejecutivas

Reunidas conjuntamente las Comisiones ejecutivas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, han examinado la situación política y social del actual momento ateniéndose a las informaciones que poseen. La gravedad de dicha situación no sólo no se les oculta ni pretenden silenciarla, sino que la reconocen y subrayan.

Al hacerlo así declaran que los organismos nacionales a quienes estas Comisiones ejecutivas representan no han tenido ni tienen participación alguna en el movimiento iniciado en diversas poblaciones de España por determinado sector obrero, y consideran que la responsabilidad de que se haya producido el antedicho movimiento corresponde plenamente al Gobierno y a las personalidades y partidos políticos que, por su menosprecio de las reivindicaciones sociales, han desviado la República de aquellos cauces en que la voluntad del pueblo la situó.

Las Ejecutivas reiteran a la clase trabajadora afecta a nuestros organismos, y a la opinión pública en general, su firme decisión de cumplir, cuando la hora sea llegada, los deberes que nuestros representados y nuestros ideales nos imponen.

\*\*\*

Como consecuencia de la declaración contenida en la precedente nota, la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, que ha convocado con urgencia al Comité nacional para deliberar sobre la situación presente, recomienda a todos los obreros afiliados a la Unión que se abstengan de atender requerimientos que elementos ajenos les puedan hacer para abandonar el trabajo.

### RESUMEN

Entradas, ptas., 240'15.

Salidas, id., 226'00.

Restan en fondo, id., 14'15.

El Comité de huelga de "La Igualdad,"

## El Presidente de la Generalidad, hablando del movimiento de la F. A. I. hace graves afirmaciones.

El domingo por la noche, el Sr. Maciá, ante el micrófono, pronunció un interesante discurso, del que son los siguientes párrafos:

"Ciudadanos: Como presidente de la Generalidad de Cataluña, he de hablaros muy sinceramente, con toda claridad, en esta nueva perturbación de orden público, que se ha producido en diversas poblaciones de España y que ha afectado también a Cataluña. No se trata de un movimiento obrerista; no se trata de reivindicaciones sindicales, sino de un estallido de violencia que no tiene ninguna finalidad, o si la tiene, es turbia e indefinible. La Generalidad condena con toda energía la obra de unos cuantos exaltados, impelidos por gente sospechosa."

Dice después que en cuanto depende de la Generalidad, se han atendido las auténticas reclamaciones de la clase obrera; y luego añade: "Precisamente en esta actuación la Generalidad de Cataluña ha tropezado desde un principio con la obstrucción terca y malévola de la F. A. I., y es que a la F. A. I. no le conviene que los obreros encuentren dentro de la República y dentro del régimen autonómico catalán el camino abierto para el mejoramiento progresivo de su actuación, mejoramiento que ha de repercutir en beneficio de nuestra economía. La F. A. I. quiere únicamente la violencia, los golpes de fuerza y las víctimas, y aunque sean obreras. Ahora nos hemos encontrado ante unos ataques a mano armada, ante un intento de guerra interior, llevada a procedimientos criminales y contrarios a los más elementales sentimientos humanos, y la actuación del gobernador general y de las demás autoridades de Cataluña ha contribuido de manera decisiva a amortiguar la importancia de los hechos y a hacer fracasar las locas tentativas; y hemos de declarar que las fuerzas armadas que actúan en

Cataluña han demostrado estos días un gran espíritu, una gran serenidad, que las hace dignas de los mayores elogios."

Luego dice: "Que piensen todos aquellos que tienen responsabilidad en lo que puede haber ocasionado el hecho de haber sido puestos en libertad provisional, bajo fianza en metálico, cuando ya se sabía que estaba en preparación otra revuelta caótica, cuando ya existía la convicción de que esta revuelta estallaría, a algunos hombres que en una tentativa anterior fueron detenidos, «in fraganti» alguno de ellos, dentro de un automóvil cargado de bombas. Por la libertad de este hombre fué suficiente una fianza personal de 7.000 pesetas, mientras que en estos mismos días, para la libertad provisional de un dependiente de comercio que había roto un cristal, era exigida una fianza de 25.000 pesetas. El grupo de terroristas, libertados provisionalmente por el juez, halló la manera de pagar en conjunto 100.000 pesetas de fianza, y esto prueba que abunda en determinados sectores el dinero, un dinero que quién sabe de dónde procede."

Y agrega: "Ciudadanos, ayudad a las autoridades de la República y a los organismos de la Generalidad a restablecer totalmente la normalidad perturbada y a evitar que de aquí en adelante puedan perturbarla nuevamente. No sabemos si hoy la pequeña minoría perturbadora querrá promover, con sus acostumbrados procedimientos de actuación, una huelga más o menos general; pero si esto sucede, recomiendo a nuestros trabajadores que no se dobleguen a las imposiciones y a las amenazas, y les aseguro que encontrarán en esta actitud digna la asistencia de todas las autoridades. No pueden vivir bajo la tiranía de unos brazos armados de pistolas y bombas, brazos que se mueven desde la sombra misteriosa y escurridiza. Cumplid, ciudadanos, con vuestro deber. El Gobierno de la Generalidad cumplirá con el suyo contra quien sea y cueste lo que cueste."

### UN ESCANDALOSO

### AFFAIRE ANARCOFASCISTA

Los fascistas entregaron graciosamente la imprenta de «El Imparcial» a la C. N. T. En el próximo número nos ocuparemos, detallada y documentalmente de este escandaloso asunto revelador de la doblez de la F. A. I.

DE CAPDEPERA

## El decoro y la vergüenza

Muchos años ha, cuando era un mozalibete, se celebraron en España las últimas elecciones de lo monarquía constitucional.—Luego ya advino la dictadura —Y en la isla de Menorca se presentaba como candidato republicano el Sr. Canet. En aquellos oligárquicos tiempos el Sr. Canet era un paladín de la libertad, y un puntal formidable del anti-caciquismo. Era un auténtico hombre de izquierdas, un abnegado batallador....

Y ahora, en los momentos actuales en que la República está en peligro de prostituirse, el Sr. Canet, acepta complacido y hasta mendiga el apoyo de los que en aquellos tiempos con tanto ahínco combatía.

Los candidatos radicales, han ganado la elección en Baleares, debido al monstruoso conturbenio realizado con los gilroblistas y marchistas; lo más negro y desvergonzado del caciquismo balearico.

Julia y Canet al aceptar el apoyo de esas fuerzas reaccionarias, han perdido tado decoro y vergüenza, políticamente hablando. Ya no son hombres que luchan por un ideal más o menos elevado son hombres que claudican cobardemente por la obtención de una acta de diputado. Son los cuervos de la política imitando a su "gran," jefe don Alejandro.

Menos mal que en España, todavía queda un partido fuerte y disciplinado que sabrá tener siempre en jaque al deshoñoso conglomerado de lerrouxistas y agrarios: es el partido socialista. Si ese partido desapareciese como por encanto, en menos de ocho días se establecería en el suelo español un régimen fascista en que la espada y el báculo serían omnipotentes y omniscientes. La nobleza, el clero y el alto militarismo serían el árbitro absoluto. La dictadura primorriverista sería un juego de niños en comparación con la que implantarían esas gentes anhelantes de venganza y exterminio.

Aun que uno quiera vivir al margen de toda política,—como me ha pasado a mí—en los momentos de peligro inminente no puede permanecer indiferente. Los seres conscientes de lo que significa el progreso y la libertad—aun que la libertad sea una cosa muy relativa—, no tienen otro remedio que aportar su grano de arena a la obra que realiza el socialismo. Hacerlo de otro modo es caminar hacia atrás; desandar lo andado y perderse de vista en la lotananza de la esclavitud.

Las elecciones se desarrollaron bastante bien, salvo algunas coacciones y el pequeño incidente de dejar votar a tres mujeres que no tenían la edad. Eso es falta de energía de los interventores. Además se daba el caso «extraño» de que las aludidas votantes eran incondicionales del bando caciquil. El que las inscribió en el censo ya sabía lo que se hacía,

¡De pillos estamos hasta la nuca!

Julia obtuvo 943 votos.

Jaume obtuvo 551 votos.

El pueblecito ribereño de Capdepera, puede estar orgulloso de permanecer en primera fila de los pueblos de las Baleares, en cuestión de ideas progresistas.

A. Domínguez

Capdepera Diciembre 1933.

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

¡Obrero! Si no lees diariamente **EL SOCIALISTA** no tienes conciencia de tu misión.

## Tranviarias

Garrote en mano. Otra vez los «Patronos», se sienten farrucos y contrarios a toda ley, que no sea la suya: La del Embudo.

Nosotros los tranviarios en uso de un perfecto derecho y para demostrar que nos habíamos ofendido ante la negativa de la prensa Fascista, de Palma, al no querer publicar una nota de la «Unión Tranviaria» tomamos el acuerdo de no hacer más de repartidores como lo veníamos haciendo gratuitamente en las diferentes Barriadas donde van los tranvías, incluso de Chalet en Chalet. A raíz de este acuerdo, la Compañía de Tranvías (que se comprende que lee los periódicos de gratis) dió un pase de libre circulación a los repartidores, de todos los Barrios.

Pero lo más bochornoso e insólito es el caso del Sr. Tous, propietario de la «Última Hora», que dá un pase al hermano del Inspector de la chapa n.º 2, y le dice:

Desde El Terreno a C'as Catalá que lo repartan los tranviarios, y al que no lo quiera hacer le tomas el número, y me verá obligado a dar una lección a unos cuantos.

Como verán nuestros lectores, desde el día 19 de Noviembre, los Patronos se sienten en su papel de ordeno y mando, estilo Primo de Rivera, y sobre todo el Sr. Tous que es un patrono con todas sus Barbas.

Un Tranviario

## EL OBRERO BALEAR

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . . . .	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . . . .	1'65 »
Extranjero, al año . . . . .	10'00 »
En paquetes, ejemplar . . . . .	0'09 »

### CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagan un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Sastre**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Sastrería NAVARRETE

Hechuras económicas desde  
**CINCO DUROS**  
TRINJE o ABRIGO

Siete Esquinas, 20-1.º - PALMA

Imp. G. M.—Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO DE MALLORCA

Recibidas las novedades para

## Otoño e Invierno



Gran stock en

Lanas y Sedas para  
Vestidos y Abrigos  
de Señora de alta calidad a

precios baratísimos

# 5.000 MANTAS LINA

taradas y sin taras  
procedentes de una quiebra  
las que se liquidan con

grandiosa

baratura

Altas novedades en trajes  
y abrigos para Caballero

## Sastrería a medida

ROPAS HECHAS

para Caballero: Trajes, Gabanes, Capotes, Pellizas, Trincheras,  
Plumas, Impermeables,  
Reversibles etc.

Precio Fijo

65 San Miguel 67 - Teléfono 1760  
Palma de Mallorca

Ventas al Contado

DE ALARÓ

**El supuesto Fracaso de los Socialistas**

Celebráronse las elecciones. Tanto en la primera vuelta como en la segunda, los obreros conscientes acudieron, voluntariamente, con la frente erguida y con la satisfacción íntima de quien cumple con su deber, a depositar libremente la voluntad de su conciencia en las urnas. En cambio los caciques, estos infames y desvergonzados hombres de orden—de desorden, mejor dicho—no contentos con explotar inhumanamente a los trabajadores, lanzáronse ignominiosos y cobardemente a la compra de votos; obligando a unos, amenazando a otros, bien ofreciéndoles el pan para toda la vida. ¿Y qué pan!

¿Todo fueron coacciones y sobornos, diciendo que iban a salvar a España (pero con los mismos procedimientos de los que la han hundido) ¡Cuánta aberración, cuánta corrupción! Pedían el voto prometiendo la gloria para luego volver a sus andadas de siempre. Y las inocentes ovejillas, vendidas al capital, acudieron, engañadas—¡desgraciadas!—a votar por su amo y señor. Monjas, beatas, cavernícolas, etc: engañados por la clerical, diciendo y creyendo que iban a votar por Dios, votaron por otro dios, el dios capital, que estaba representado por la banca Merch y su comparsa,

Y de esta forma consiguieron reunir más votos que nosotros. Unidos, marchistas, acción popular, fascistas, etc. antimarchistas todos, lograron más votos que los socialistas solos. Por eso vencieron, por eso fracasaron (?) los socialistas.

¿Cómo, los socialistas que nunca habían logrado reunir 300 votos, ahora, con 900 y pico han fracasado? ¿Es éste el fracaso de los socialistas?

Los caciques de Alaró, quienes siempre habían gobernado, divididos, reñidos, entre sí y habían vencido siempre a los obreros, uniéronse por temor a éstos, ante su avance, porque sabían que ibamos nosotros a derrotarlos para siempre. Unidos y robándonos votos nos han ganado. Más; ellos mismos lo saben: han terminado de ir solos a la lucha. Se necesitan unos a otros. Solos ya no pueden ir. Les vencemos. Somos más y más fuertes. Hemos aumentado—en estos dos años de República—en cantidad y en calidad. Tienen motivo para temer. No olvidan nuestra fuerza ni nuestra preponderancia. No pueden dividirse ya. En Alaró estamos ya enfrentados capital y trabajo, explotados y explotadores, pobres y ricos; en una palabra, la lucha de clases se ha intensificado extraordinariamente. Hemos elevado nuestra fuerza. Les ganamos, sin robar conciencias, sin coaccionar ni sobornar a nadie. ¿Es esto nuestro fracaso? ¿Triplique nuestros votos, es perder preponderancia? Festejais con banquetes vuestro triunfo cuando sabeis, positivamente, que habéis perdido vuestro prestigio y la confianza de este pueblo, por completo.

Pero no hemos terminado. Se producirá la catástrofe. Es necesario, es inevitable, debe producirse. Entonces sabremos quienes han vencido. La Juventud Socialista Alaronense, esa juventud que sufre las consecuencias de vuestro despolismo, de vuestra explotación infame, no está dispuesta a fracasar ni a ceder un ápice en nada. Os barrerá a todos. Antes que entregarse, tendréis que pasar por encima de sus cadáveres; pues, mientras haya un sólo joven socialista

con fuerzas para sostenerse, no podéis cantar vuestro triunfo.

Los jóvenes socialistas lucharán en la calle o adónde sea que nos lleveis, hasta que hayamos triunfado por completo, hasta que hayamos conquistado íntegramente el poder...

Este es el fracaso de los socialistas. Los socialistas no fracasamos nunca. Quien fracasa es la democracia burguesa y los absurdos procedimientos de la sociedad capitalista.

Gabriel Juan

**Lo que precede**

De muchos pueblos de esta isla, nuestros camaradas nos envían sendos trabajos de condenación a las sociedades de las últimas elecciones a diputados a Cortes. Tanto por exigencias de espacio como por huir de la monotonía, renunciábamos a complacer a nuestros comunicantes, a los que recomendamos constancia y actividad en su empeño político-sindical. Pues el espíritu cívico está en relación directa con la cultura de los individuos, como el servilismo lo está con la ignorancia.

De ahí el empeño de las oligarquías en mantener a las clases humildes encerradas en el estrecho marco de la incultura y, por ende, de la miseria. De ahí también la obligación de los compañeros autoeducados de ayudar a los demás camaradas en la fatigosa, pero precisa tarea autodidáctica.

El problema es de autocapacitación para las próximas tareas revolucionarias que, si precisan de un corazón encendido en santa rebeldía, exigen, a la vez, un cerebro equilibrado por un mínimo de cultura.

La revolución social que perseguimos requiere imperativamente dos factores: la fuerza destructora de lo caduco (la violencia) y la potencialidad creadora del nuevo orden social (la ciencia y el trabajo). Cuanto más desarrollemos estas facultades, más próximos nos hallaremos al término del actual salvajismo disrazado de civilización.

**Lista de Donativos Pró-Heridos correspondientes a la primera semana 2 Diciembre de 1933**

Obreros Casa Barceló (alpargatas), ptas., 4'40; Id Estrany, id., 38'30; Id. "Anónima Alpargatas", id., 9'35; Id. Bono, id., 5'50; Id. Masanet, id., 17'50; Id. Minerva, id., 27'45; Id. Salas, id., 13'10; Id. Rastrell, id., 11'70; Id. Rastrell, id., 6'50; Id. Salas, id., 32'00; Id. Masanet, id., 1'80; Id. Nofre, id., 0'80; Id. Negre, id., 3'20; Id. Llobera, id., 5'10; Id. Deyá, id., 13'50; Id. Pol, id., 2'20; Id. Casimiro, id., 6'80; Id. Estrany, id., 2'70; Id. Estarellas, id., 14'65; Id. Estrany, id., 5'80; Id. Reus, id., 2'20; Recaudados en Secretaría, id., 2'30; Obreros casa Minerva, id., 0'90; Casa Andarín, id., 5'00; Sindicato Transportes, id., 6'00; de Pablo Bujosa, id., 0'50; de un amigo de Bujosa, id., 0'50.  
Total ptas., 240'15.

**SOCORROS ENTREGADOS**

A C. Pons ptas., 100 equivalentes a dos semanas; A Jaime Alomar, id., 30'00.

**CASA GRACIA**

Juana Guardiola, ptas., 16'00; Sebastián Triay, id., 16'00; A. Negre, id., 16'00; J. Frats, id., 16'00; Arnaldo Amengual, id., 16'00; Pedro Pizá, id., 16'00.

Total ptas., 96.

**Una nota de las Comisiones Ejecutivas**

Reunidas conjuntamente las Comisiones ejecutivas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, han examinado la situación política y social del actual momento ateniéndose a las informaciones que poseen. La gravedad de dicha situación no sólo no se les oculta ni pretenden allanarla, sino que la reconocen y subrayan.

Al hacerlo así declaran que los organismos nacionales a quienes estas Comisiones ejecutivas representan no han tenido ni tienen participación alguna en el movimiento iniciado en diversas poblaciones de España por determinado sector obrero, y consideran que la responsabilidad de que se haya producido el antedicho movimiento corresponde plenamente al Gobierno y a las personalidades y partidos políticos que, por su menosprecio de las reivindicaciones sociales, han desviado la República de aquellos cauces en que la voluntad del pueblo la situó.

Las Ejecutivas reiteran a la clase trabajadora afecta a nuestros organismos, y a la opinión pública en general, su firme decisión de cumplir, cuando la hora sea llegada, los deberes que nuestros representados y nuestros ideales nos imponen.

\*\*\*

Como consecuencia de la declaración contenida en la precedente nota, la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, que ha convocado con urgencia al Comité nacional para deliberar sobre la situación presente, recomienda a todos los obreros afiliados a la Unión que se abstengan de atender requerimientos que elementos ajenos les puedan hacer para abandonar el trabajo.

**RESUMEN**

Entradas, ptas., 240'15.  
Salidas, id., 226'00.  
Restan en fondo, id., 14'15.

El Comité de huelga de "La Igualdad,"

**El Presidente de la Generalidad, hablando del movimiento de la F. R. I. hace graves afirmaciones.**

El domingo por la noche, el Sr. Maciá, ante el micrófono, pronunció un interesante discurso, del que son los siguientes párrafos:

"Ciudadanos: Como presidente de la Generalidad de Cataluña, he de hablaros muy sinceramente, con toda claridad, en esta nueva perturbación de orden público, que se ha producido en diversas poblaciones de España y que ha afectado también a Cataluña. No se trata de un movimiento obrerista; no se trata de reivindicaciones sindicales, sino de un estallido de violencia que no tiene ninguna finalidad, o si la tiene, es turbia e inconfesable. La Generalidad condena con toda energía la obra de unos cuantos exaltados, impulsados por gente sospechosa."

Dice después que en cuanto depende de la Generalidad, se han atendido las auténticas reclamaciones de la clase obrera; y luego añade: "Precisamente en esta actuación la Generalidad de Cataluña ha tropezado desde un principio con la obstrucción terca y malévola de la F. A. I., y es que a la F. A. I. no le conviene que los obreros encuentren dentro de la República y dentro del régimen autonómico catalán el camino abierto para el mejoramiento progresivo de su actuación, mejoramiento que ha de repercutir en beneficio de nuestra economía. La F. A. I. quiere únicamente la violencia, los golpes de fuerza y las víctimas, faun que sean obreras. Ahora nos hemos encontrado ante unos ataques a mano armada, ante un intento de guerra interior, llevada a procedimientos criminales y contrarios a los más elementales sentimientos humanos, y la actuación del gobernador general y de las demás autoridades de Cataluña ha contribuido de manera decisiva a amortiguar la importancia de los hechos y a hacer fracasar las locas tentativas; y hemos de declarar que las fuerzas armadas que actúan en

Cataluña han demostrado estos días un gran espíritu, una gran serenidad, que las hace dignas de los mayores elogios."

Luego dice: "Que piensen todos aquellos que tienen responsabilidad en lo que puede haber ocasionado el hecho de haber sido puestos en libertad provisional, bajo fianza en metálico, cuando ya se sabía que estaba en preparación otra revuelta caótica, cuando ya existía la convicción de que esta revuelta estallarí, a algunos hombres que en una tentativa anterior fueron detenidos, «in fraganti» alguno de ellos, dentro de un automóvil cargado de bombas. Por la libertad de este hombre fué suficiente una fianza personal de 7.000 pesetas, mientras que en estos mismos días, para la libertad provisional de un dependiente de comercio que había roto un cristal, era exigida una fianza de 25.000 pesetas. El grupo de terroristas, libertados provisionalmente por el juez, halló la manera de pagar en conjunto 100.000 pesetas de fianza, y esto prueba que abunda en determinados sectores el dinero, un dinero que quién sabe de dónde procede."

Y agrega: "Ciudadanos, ayudad a las autoridades de la República y a los organismos de la Generalidad a restablecer totalmente la normalidad perturbada y a evitar que de aquí en adelante puedan perturbarla nuevamente. No sabemos si hoy la pequeña minoría perturbadora querrá promover, con sus acostumbrados procedimientos de actuación, una huelga más o menos general; pero si esto sucede, recomiendo a nuestros trabajadores que no se dobleguen a las imposiciones y a las amenazas, y les aseguro que encontrarán en esta actitud digna la asistencia de todas las autoridades. No pueden vivir bajo la tiranía de unos brazos armados de pistolas y bombas, brazos que se mueven desde la sombra misteriosa y escurridiza. Cumplid, ciudadanos, con vuestro deber. El Gobierno de la Generalidad cumplirá con el suyo contra quien sea y cueste lo que cueste."

**UN ESCANDALOSO AFFAIRE ANARCOFASCISTA**

Los fascistas entregaron gratuitamente la imprenta de «El Imparcial» a la C. N. T. En el próximo número nos ocuparemos, detallada y documentalmente de este escandaloso asunto revelador de la doblez de la F. A. I.

DE CAPDEPERA

## El decoro y la vergüenza

Muchos años ha, cuando era un mozalbetes, se celebraron en España las últimas elecciones de la monarquía constitucional.—Luego ya advino la dictadura—Y en la isla de Menorca se presentaba como candidato republicano el Sr. Canet. En aquellos oligárquicos tiempos el Sr. Canet era un paladín de la libertad, y un puntal formidable del anti-caciquismo. Era un auténtico hombre de izquierdas, un abnegado batallador....

Y ahora, en los momentos actuales en que la República está en peligro de prostituirse, el Sr. Canet, acepta complacido y hasta mendiga el apoyo de los que en aquellos tiempos con tanto ahínco combatió.

Los candidatos radicales, han ganado la elección en Baleares, debido al monstruoso conturbenio realizado con los gilroblistas y marchistas; lo más negro y desvergonzado del caciquismo balearico.

Juliá y Canet al aceptar el apoyo de esas fuerzas reaccionarias, han perdido todo decoro y vergüenza, políticamente hablando. Ya no son hombres que luchan por un ideal más o menos elevado son hombres que claudican cobardemente por la obtención de una acta de diputado. Son los cuervos de la política imitando a su "gran" jefe don Alejandro.

Menos mal que en España, todavía queda un partido fuerte y disciplinado que sabrá tener siempre en jaque al deshonroso conglomerado de lerrouxistas y agrarios: es el partido socialista. Si ese partido desapareciese como por encanto, en menos de ocho días se establecería en el suelo español un régimen fascista en que la espada y el báculo serían omnipotentes y omniscientes. La nobleza, el clero y el alto militarismo serían el árbitro absoluto. La dictadura primorriverista sería un juego de niños en comparación con la que implantarían esas gentes anhelantes de venganza y exterminio.

Aun que uno quiera vivir al margen de toda política,—como me ha pasado a mí—en los momentos de peligro inminente no puede permanecer indiferente. Los seres conscientes de lo que significa el progreso y la libertad—aun que la libertad sea una cosa muy relativa—, no tienen otro remedio que aportar su grano de arena a la obra que realiza el socialismo. Hacerlo de otro modo es caminar hacia atrás; desandar lo andado y perderse de vista en la lotananza de la esclavitud.

•••

Las elecciones se desarrollaron bastante bien, salvo algunas coacciones y el pequeño incidente de dejar votar a tres mujeres que no tenían la edad. Eso es falta de energía de los interventores. Además se daba el caso «extraño» de que las aludidas votantes eran incondicionales del bando caciquil. El que las inscribió en el censo ya sabía lo que se hacía,

De pillos estamos hasta la nuca  
Juliá obtuvo 943 votos.  
Jaume obtuvo 551 votos.

El pueblito ribereño de Capdepera, puede estar orgulloso de permanecer en primera fila de los pueblos de las Baleares, en cuestión de ideas progresistas.

A. Domínguez

Capdepera Diciembre 1933.

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

¡Obrero! Si no lees diariamente  
**EL SOCIALISTA**  
no tienes conciencia de tu misión.

## Tranviarias

Garrote en mano. Otra vez los «Patronos», se sienten farrucos y contrarios a toda ley, que no sea la suya: La del Embudo.

Nosotros los tranviarios en uso de un perfecto derecho y para demostrar que nos habíamos ofendido ante la negativa de la prensa Fascista, de Palmá, al no querer publicar una nota de la «Unión Tranviaria» tomamos el acuerdo de no hacer más de repartidores como lo veníamos haciendo gratuitamente en las diferentes Barriadas donde van los tranvías, incluso de Chalet en Chalet. A raíz de este acuerdo, la Compañía de Tranvías (que se comprende que lee los periódicos de gratis) dió un pase de libre circulación a los repartidores, de todos los Barrios.

Pero lo más bochornoso e insólito es el caso del Sr. Tous, propietario de la «Última Hora», que dá un pase al hermano del Inspector de la chapa n.º 2, y le dice:

Desde El Terreno a C'as Catalá que lo reparten los tranviarios, y al que no le quita hacer le tomas el número, y me veré obligado a dar una lección a unos cuantos.

Como verán nuestros lectores, desde el día 19 de Noviembre, los Patronos se sienten en su papel de ordeno y mando, estilo Primo de Rivera, y sobre todo el Sr. Tous que es un patrono con todas sus Barbas.

Un Tranviario

## EL OBRERO BALEAR

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes. . . . .	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . . . .	1'65 »
Extranjero, al año. . . . .	10'00 »
En paquetes, ejemplar . . . . .	0'09 »

### CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagan un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagarán un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vendido.

La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Matas**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Sastrería NAVARRETE

Hechuras económicas desde  
**CINCO DUROS**  
TRAJE o ABRIGO

Siete Esquinas, 20-1.º - PALMA

Imp. G. M.—Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO DE MALLORCA

Recibidas las novedades para

## Otoño e Invierno



Gran stock en

Lanas y Sedas para  
Vestidos y Abrigos  
de Señora de alta calidad a

precios **baratísimos**

## 5.000 MANTAS

L A N A

taradas y sin taras.  
procedentes de una quiebra  
las que se liquidan con

**grandiosa**

**baratura**

Altas novedades en trajes  
y abrigos para Caballero

## Sastrería a medida

¡ROPAS HECHAS  
para Caballero: Trajes, Gabanes, Capotes, Pellizas, Trincheras, Plumas, Impermeables, Reversibles etc.

Precio Fijo

65 San Miguel 67 - Teléfono 1760.

Palma de Mallorca

Ventas al Contado